
国内统一刊号：CN11-0207� � � � � � � � � � �邮发代号:1-175� � � �国外代号:D1228� �各地邮局均可订阅 北京 上海 广州 武汉 成都 沈阳 西安 福州 深圳 济南 杭州 无锡 同时印刷

地址:北京市宣武门西大街甲 97号 邮编:100031� � � � � � �电子邮件：zzb@zzb.com.cn� � � � � � � � � � � �发行部电话:63070324� � � �传真:63070321� � �本报监督电话:63072288� � �专用邮箱:ycjg@xinhua.cn

责任编辑：殷 鹏 版式总监：毕莉雅

图片编辑：韩景丰 美 编：韩景丰

可 信 赖 的 投 资 顾 问

2023年3月8日 星期三

A�叠 /�新闻 16�版

B�叠 /�信息披露 56�版

本期72版 总第8609期

证券市场信息披露媒体

新华通讯社主管主办

中国证券报有限责任公司出版

更多即时资讯请登录

中证网 www.cs.com.cn

����������中证金牛座 App

中国证券报微信号 中国证券报微博中国证券报App 中国证券报抖音号中证金牛座App

全国人大代表、河南证监局局长牛雪峰建议

探索建立高科技企业融资绿色通道

●本报记者 昝秀丽

全国人大代表、河南证监局局长牛雪峰

日前在接受中国证券报记者采访时表示，今

年全国两会期间，他带来3份建议，分别聚焦

进一步支持高水平科技自立自强，支持区域

性股权市场规范健康发展，就规制上市公司

董监高（大股东）背信行为专项立法。

为支持高水平科技自立自强，牛雪峰建

议相关部门加强协作联动，共同研究完善金

融市场和金融工具对科技创新的支持机制，

探索建立高科技企业融资绿色通道，更加精

准有效支持科技自立自强。

持续改革创新 发挥资本市场优势

科技自立自强是国家强盛之基、安全之

要。 牛雪峰表示，证监会始终坚持服务实体

经济，把支持科技创新放在突出位置，主动

融入经济社会大局。

“试点注册制以来，股权融资更加聚焦

科技企业和新兴产业，资本市场‘含科量’

显著提升，科创板‘硬科技’ 产业集聚效应

持续增强，创业板切实支持‘三创四新’ ，资

本市场服务科技自立自强迈上新台阶。 ” 牛

雪峰表示，下一步将以全面实行股票发行注

册制为契机，增强发行上市、再融资、并购重

组等基础制度对科技创新的包容性和适配

性，进一步畅通科创企业的融资渠道，推动

企业做优做强。

党的二十大报告对加快构建新发展格

局、 推动高质量发展作出重大战略部署，强

调完善科技创新体系，加快实施创新驱动发

展战略，坚持“四个面向” ，加快实现高水平

科技自立自强。 牛雪峰表示，这些重要部署

对有效发挥资本市场功能作用提出了更高

要求，需通过持续改革创新，发挥资本市场

优势，引导优质资源进一步向科技创新领域

聚集。（下转A02版）

3

月

7

日，第十四届全国人民代表大会第一次会议举行第二场“部长通道”采访活动。 （相关报道见

A02

版）

新华社记者 刘金海 摄

采访部长

十四届全国人大一次会议举行第二次全体会议

习近平李强赵乐际王沪宁韩正蔡奇丁薛祥李希等在主席台就座

栗战书作全国人大常委会工作报告

听取和审议最高人民法院工作报告和最高人民检察院工作报告 听取关于国务院机构改革方案的说明

●新华社北京3月7日电

十四届全国人大一次会议7日下午在北京

人民大会堂举行第二次全体会议， 听取和审议

全国人大常委会工作报告和最高人民法院工作

报告、最高人民检察院工作报告，听取关于国务

院机构改革方案的说明。

习近平、李强、赵乐际、王沪宁、韩正、蔡奇、

丁薛祥、李希等出席会议。

会议应出席代表2977人， 出席2943人，缺

席34人，出席人数符合法定人数。

大会主席团常务主席、 执行主席李鸿忠主

持会议。

受十三届全国人大常委会委托， 栗战书委

员长向大会报告全国人大常委会工作。 栗战书

在报告中指出，过去一年，在以习近平同志为

核心的党中央坚强领导下，全国人大常委会认

真贯彻党的十九大、二十大精神，坚持高质量

做好立法工作，制定法律5件，修改法律9件，通

过有关法律问题和重大问题的决定4件， 作出

法律解释1件；坚持高质量做好监督工作，检查

5件法律的实施情况， 听取审议23个监督工作

报告，开展专题询问，进行8项专题调研；坚持

高质量做好代表工作，办理代表议案487件、建

议9349件，共有100多人次代表参与常委会、专

门委员会、工作委员会的工作；坚持高质量做

好外事工作； 依法任免国家机关工作人员393

人次，圆满完成十三届全国人大五次会议确定

的任务。

栗战书在报告中说， 十三届全国人大常委

会的五年任期， 正逢党和国家事业蓬勃发展的

伟大历史变革时期。 常委会深刻领悟“两个确

立”的决定性意义，增强“四个意识” 、坚定“四

个自信” 、做到“两个维护” ，始终坚定维护党

中央权威和集中统一领导， 坚决贯彻党的理论

和路线方针政策，牢牢把握人大工作正确方向，

紧跟党中央重大决策部署， 紧贴人民群众对美

好生活的期盼， 紧扣推进国家治理体系和治理

能力现代化的需求， 贯彻全过程人民民主重大

理念，紧紧依靠全体代表，依法行使立法权、监

督权、决定权、任免权，切实履行党和人民赋予

的光荣职责，努力做到不负党中央重托、不负人

民期望的庄严承诺。

栗战书在报告中说，五年来，通过宪法修正

案，制定法律47件，修改法律111件次，作出法

律解释、 有关法律问题和重大问题的决定决议

53件， 已经审议尚未通过的法律案、 决定案19

件； 听取审议182个监督工作报告和其他报告，

检查30件法律和决定实施情况， 开展11次专题

询问、33项专题调研；2282件代表议案、43750

件代表建议已全部办理完毕， 代表对议案建议

办理工作满意度达到98%； 决定批准或者加入

条约和重要协定36项； 依法任免国家机关工作

人员1515人次。主要开展了以下工作：一是全面

贯彻实施宪法，维护宪法权威和尊严；二是完善

中国特色社会主义法律体系，以良法促进发展、

保障善治；三是用好宪法赋予人大的监督权，实

行正确监督、有效监督、依法监督；四是发挥人

大代表作用，做到民有所呼、我有所应；（下转

A02版）

全国人大代表，深交所党委副书记、总经理沙雁：

建议修改基金法 出台背信罪司法解释

●本报记者 黄灵灵

3月7日，中国证券报记者获悉，全国人大代

表，深交所党委副书记、总经理沙雁建议，修改基

金法，为简化REITs产品结构提供法律支持；出台

背信罪司法解释，强化对资金占用刑事追责。

为简化REITs产品结构提供法律支持

党的二十大报告提出，要着力扩大内需，增强

投资对优化供给结构的关键作用。“十四五” 规划

纲要和 《扩大内需战略规划纲要 （2022－2035

年）》均提出，推动基础设施领域不动产投资信托

基金（REITs）健康发展。REITs作为重要的直接

融资工具，有助于盘活存量资产、拓宽社会资本投

融资渠道、降低实体经济杠杆水平，促进形成存量

资产和增量投资良性循环， 对于加快构建新发展

格局和推动高质量发展具有重要意义。

自2020年4月基础设施领域REITs试点启动

以来，为适应基金法相关要求，REITs采取了“公

募基金+资产支持证券（ABS）” 的运作模式，在

公募基金与项目公司（SPV）之间嵌入一层ABS，

由公募基金持有ABS全部份额， 再由ABS持有

SPV 全 部 股 权 ， 从 而 形 成 “公 募 基 金

-ABS-SPV” 的产品结构。

该结构设计对现阶段顺利推出REITs产品发

挥了重要作用， 但相对复杂的产品结构也带来管

理成本较高、运作较为复杂的问题，且不利于投资

者追责，有必要进一步完善。

鉴于此，沙雁建议修改基金法，对以获取不动

产收益为主要投资目的的基金投资范围， 授权国

务院证券监督管理机构另行规定， 为简化REITs

产品结构提供法律支持， 进一步降低产品管理成

本，提高产品竞争力，促进存量资产盘活，更好服

务实体经济高质量发展。

同时，为进一步提升REITs治理效能，在简化

产品结构的基础上，（下转A02版）

A04

全国政协委员、中国移动董事长杨杰：

建议优化数据中心碳排放评价及管控

全国政协委员、宝武集团总经理胡望明建议

建设国家级碳中和冶金创新平台 A04

A05

全国人大代表、小米集团董事长雷军：

科技企业要有“链主” 责任感


